



ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

AÑO 2018
ISSN 1131-768X
E-ISSN 2340-1400

31

SERIE IV HISTORIA MODERNA
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

UNED



Calidad de Revistas
Científicas Españolas
FECYT FUNDACIÓN ESPAÑOLA
PARA LA CIENCIA Y LA TECNOLOGÍA | 2016



ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

AÑO 2018
ISSN 1131-768X
E-ISSN 2340-1400

31

SERIE IV HISTORIA MODERNA
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

DOI: <http://dx.doi.org/10.5944/etfiv.31.2018>



UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA

La revista *Espacio, Tiempo y Forma* (siglas recomendadas: ETF), de la Facultad de Geografía e Historia de la UNED, que inició su publicación el año 1988, está organizada de la siguiente forma:

- SERIE I — Prehistoria y Arqueología
- SERIE II — Historia Antigua
- SERIE III — Historia Medieval
- SERIE IV — Historia Moderna
- SERIE V — Historia Contemporánea
- SERIE VI — Geografía
- SERIE VII — Historia del Arte

Excepcionalmente, algunos volúmenes del año 1988 atienden a la siguiente numeración:

- N.º 1 — Historia Contemporánea
- N.º 2 — Historia del Arte
- N.º 3 — Geografía
- N.º 4 — Historia Moderna

ETF no se solidariza necesariamente con las opiniones expresadas por los autores.

UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA
Madrid, 2018

SERIE IV · HISTORIA MODERNA N.º 31, 2018

ISSN 1131-768X · E-ISSN 2340-1400

DEPÓSITO LEGAL
M-21.037-1988

URL

ETF IV · HISTORIA MODERNA · <http://revistas.uned.es/index.php/ETFIV>

DISEÑO Y COMPOSICIÓN

Carmen Chincoa Gallardo · <http://www.lauridilva.net/cch>

Impreso en España · Printed in Spain



Esta obra está bajo una licencia Creative Commons
Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional.

TALLER DE HISTORIOGRAFÍA · HISTORIOGRAPHY WORKSHOP

RESEÑAS · BOOKS REVIEW

SANTIAGO FERNÁNDEZ, Javier de, *Política monetaria y moneda en el reinado de Carlos II*, Madrid, UNED / Ediciones Complutense, 2018, 296 pp., ISBN: 978-84-362-7353-3 (UNED); 978-84-669-3572-2 (Ediciones Complutense).

José Miguel López Villalba¹

Doi: <http://dx.doi.org/10.5944/etfiv.2018.22931>

El presente libro, firmado por Javier de Santiago Fernández, Catedrático de Numismática y Epigrafía de la Universidad Complutense de Madrid, constituye un minucioso recorrido por la historia monetaria del último reinado del siglo XVII, el de Carlos II. Se trata de una nueva aportación del profesor de Santiago en un campo, el de la historia monetaria del siglo XVII, en el que es un acreditado especialista. Esta obra profundiza en diferentes aspectos ya tratados por el autor en trabajos anteriores y creemos que, con esta elaborada investigación la cuestión monetaria del reinado queda estudiada y analizada con rigor y, sin duda, será de cita obligada para todos aquellos modernistas que se adentren en la historia económica del período. Es de destacar que haya sido el reinado de Carlos II el elegido como objeto de la investigación, pues, sin duda, ha sido el período menos ensayado del siglo XVII, a pesar de la publicación relativamente reciente de nuevas y meritorias obras. No olvidemos tampoco la trascendencia de la etapa final del siglo XVII pues, como bien señala el autor, los 35 años del reinado de Carlos II conforman un momento esencial en el devenir histórico de la moneda castellana, sin el cual es imposible entender la estabilidad de la moneda en el período borbónico, al igual que en otros muchos aspectos.

Después de la imprescindible introducción, en la que se realiza una revisión historiográfica, se señala y justifica la importancia monetaria del reinado y se desarrollan los objetivos, fuentes y método utilizados, se desarrollan una serie de capítulos estructurados de manera cronológica. En primer lugar, se hace una revisión de *El sistema monetario castellano a comienzos del reinado de Carlos II* (Capítulo II), en el cual se hace una revisión del sistema monetario vigente en el momento del acceso al trono del último de los monarcas de la Casa de Austria y se incide en la confusa situación de la moneda de vellón después de casi un siglo de alteraciones, que es la que justifica la reforma acometida en el reinado objeto de estudio.

El siguiente capítulo *Los primeros años del reinado: 1665-1680* (capítulo III) estudia en primer lugar la herencia recibida del reinado anterior analizando como la situación se fue progresivamente agravando, así como las repercusiones que ello tuvo en los diferentes aspectos de la vida del reino. Los problemas se sintetizan en tres aspectos: la moneda falsa, la circulación de las especies de diferentes metales y evolución de premio y precios. Es de destacar que, en las dos primeras cuestiones, las referentes a la moneda falsa y a la presencia de los diferentes metales en el mercado monetario, se ofrecen cifras concretas que resultan de gran ayuda. En lo

1. Departamento de Historia Medieval, UNED. C. e.: jlopez@geo.uned.es

que atañe a la citada moneda falsa se presentan exámenes metrológicos basados en el estudio de la numerosa documentación emanada de la retirada de este tipo de numerario a partir de 1680; realmente es algo muy novedoso por cuanto tradicionalmente los análisis metrológicos en Numismática habían sido efectuados a partir de las propias monedas; en este caso se realizan a partir de las pesadas realizadas en las cecas con ocasión de la desmonetización de la citada especie monetaria, lo cual tiene un enorme interés, por cuanto la distinción entre monedas legítimas y simuladas fue realizada por los oficiales de las cecas, seguramente mucho más capacitados para realizar este trabajo que cualquier investigador actual, lo cual le otorga un alto grado de fiabilidad. En cuanto a los análisis de circulación monetaria, que permiten ver la escandalosa presencia de vellón circulante en el mercado, se emplea documentación notarial, cuestión totalmente novedosa, si bien el profesor. Javier de Santiago, ya había realizado diversas incursiones en este campo, aunque sin la profundidad y amplitud de datos con que lo efectúa aquí. El capítulo se completa con la política monetaria aplicada para intentar paliar estos problemas y con el estudio del pensamiento monetario, aspecto este último original en los estudios de política monetaria y al mismo tiempo completamente adecuado pues permite valorar cómo se sentía en Castilla la crisis monetaria más allá de la postura oficial de los gobernantes.

El capítulo IV, *La primera etapa reformista. La cuestión del vellón*, consiste en una minuciosa revisión de la reforma que sobre la moneda de vellón se aplica en 1680, consistente básicamente en una brutal deflación y progresiva retirada de la moneda hasta ese momento circulante y en la emisión de una nueva especie. De nuevo, además del minucioso y documentado análisis de la política monetaria y de todos los factores que intervienen en ella, encontramos datos cuantitativos de notoria utilidad, pues se ofrecen cifras de moneda acuñada, análisis metrológicos utilizando un método similar al empleado en el capítulo anterior para la moneda falsa, basado en la documentación emanada de las cecas, y de la moneda de molino retirada. El capítulo se completa con la revisión de los resultados obtenidos con la reforma. Para su estudio, además del análisis de un amplísimo elenco documental, de nuevo, se tratan de poner cifras, en este caso al efecto que tuvo en la circulación monetaria mediante un análisis similar al empleado en el capítulo III, lo cual permite comprobar la escasa efectividad de las medidas aplicadas, corroborando lo apreciado por otro tipo de fuentes. Por último, se explican las razones del fracaso y se analizan los problemas encontrados.

El capítulo V, *Culminación de la reforma: los metales preciosos*, estudia la trascendental reforma de la plata de 1686. En él se analizan los precedentes de esta reforma, tanto los oficiales, plasmados en diversos intentos desde el siglo XVI, como los recogidos por la numerosa literatura arbitrística que se ocupó de este tema. Como en el capítulo anterior, es de destacar, además del escrupuloso examen de la política ejecutada, el estudio de sus resultados, de nuevo no solo mediante la documentación emanada de los organismos oficiales, sino también a través del análisis estadístico de la documentación notarial que ha permitido ofrecer datos cuantitativos que certifican la lenta recuperación del sistema monetario castellano en la última década del siglo.

El último capítulo, *La reforma monetaria en conjunto: conclusión*, realiza, como su título indica, un planteamiento de conjunto de la reforma que permite al autor calificarla de exitosa a largo plazo. Una reforma que consiguió los principales objetivos que se había planteado, a pesar del enorme sufrimiento ocasionado a los habitantes de Castilla. Además, de realizar una valoración conjunta de la reforma, el profesor Santiago Fernández analiza cuáles fueron las causas que propiciaron el éxito de la reforma precisamente en este reinado mediante planteamiento que no eran novedosos y que fueron aplicados en alguna ocasión anterior a lo largo del siglo XVII.

De enorme interés son los dos apéndices incluidos al final del libro. El primero presenta las emisiones monetarias del reinado, efectuando un catálogo de todas las monedas emitidas, a las que adjunta, y esto es lo realmente interesante, pormenorizados cuadros con las cifras de acuñación. El segundo constituye un glosario de términos monetarios incluidos en la documentación original que, sin duda, será de obligada consulta para todos aquellos modernistas que trabajen con documentos originales de esta época, en los que las referencias monetarias son tan frecuentes.

El libro es el resultado de un trabajo de investigación realizado con un sobresaliente rigor metodológico, en el cual destaca el manejo de una ingente documentación de tipo muy variado que otorga una notable solidez a la obra. Eso se acompaña con una perfecta contextualización de los fenómenos monetarios y con el riguroso conocimiento de las emisiones monetarias de la época.

En conjunto estamos ante una obra importante en un campo de la Historia monetaria española poco cultivado, en el cual, ha sido precisamente el propio autor quien más ha cultivado el estudio de la moneda moderna, con una sólida trayectoria investigadora, en la que sin duda este libro constituirá un eslabón destacado.

31

ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

UNED

SERIE IV HISTORIA MODERNA
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

Monográfico · Special Issue: The Last Councillors of State before the Dynastic Change (1699) · Los últimos consejeros de Estado antes del cambio dinástico (1699)

15 RAFAELLA PILO & CHRISTOPHER STORRS
Introducción / Introduction

23 LUIS RIBOT
El IX conde de Santisteban (1645-1716). Poder y ascenso de una Casa noble a través del servicio a la Corona / The IX Count of Santisteban (1645-1716). Power and Promotion of a Noble House through Royal Service

43 ROCÍO MARTÍNEZ LÓPEZ
Pedro Manuel Colón de Portugal, duque de Veragua. Un Consejero de Estado de Carlos II en un territorio en disputa / Pedro Manuel Colón de Portugal, Duke of Veragua. A State Councillor of Charles II of Spain in a Disputed Territory

65 ROBERTO QUIRÓS ROSADO
La construcción de un *cursus honorum* diplomático en tiempos de Carlos II: Francesco del Giudice (1684-1700) / The Construction of a Diplomatic *Cursus Honorum* in the Time of Charles II of Spain: Francesco del Giudice (1684-1700)

85 DAVID MARTÍN MARCOS
A Distant Council, Nearby Problems. The Duke of Medinaceli, Naples, and the Unity of the Spanish Monarchy, 1696-1702 / Consejo lejano, problemas cercanos. El duque de Medinaceli, Nápoles y la unidad de la Monarquía Hispánica, 1696-1702

103 CINZIA CREMONINI
La parábola del príncipe de Vaudémont, entre austracismos e intereses personales / The Parabola of the Prince de Vaudémont between Habsbourg Alignment and Personal Interests

Miscelánea · Miscellany

125 PEDRO NAVARRO MARTÍNEZ
Travestir el crimen: el proceso judicial de la sala de Alcaldes de Casa y Corte contra Sebastián Leirado por sodomía y otros excesos (1768-1789) / Cross-Dressing the Crime: The Judicial Process of the Sala de Alcaldes de Casa y Corte against Sebastián Leirado by Sodomy and other Excesses (1768-1789)

155 HÉCTOR LINARES GONZÁLEZ
Al servicio de Su Católica Majestad. La concesión de mercedes de las órdenes militares castellanas a miembros del Consejo de Órdenes y del Consejo de Castilla en el reinado de Felipe III (1598-1621) / At the Service of His Catholic Majesty. The Concession of Mercedes of the Castilian Military Orders to Members of the Council of Orders and of the Council of Castile in the Reign of Felipe III (1598-1621)

183 HILTRUD FRIEDERICH-STEGMANN
Dos testimonios alemanes sobre la expulsión de los jesuitas españoles / Two German Testimonies about the Expulsion of the Spanish Jesuits

195 PAULA ERMILA RIVASPLATA VARILLAS
Algunas características del proceso de entrega de dotes a jóvenes que trabajaban en familias por la Casa de la Misericordia de Sevilla / Some Characteristics of the Process to Give Dowries to Young Women who Worked in Families by the House of Mercy of Sevilla

215 CRISTINA BRAVO LOZANO
Un patronato evanescente. La capilla española de La Haya durante la guerra de Sucesión / An evanescent patronage. The Spanish Chapel in The Hague during the War of Succession

Taller de historiografía · Historiography Workshop

Ensayos · Essays

245 JUAN ELOY GELABERT, PEDRO CARDIM, PABLO SÁNCHEZ LEÓN & PABLO FERNÁNDEZ ALBALADEJO
Historia en fragmentos / History in Fragments

Reseñas · Book Review

287 BENAVIDES MARTÍNEZ, Juan José, *De milicianos del rey a soldados mexicanos. Milicias y sociedad en San Luis Potosí (1767-1824)* (BEATRIZ ALONSO ACERO)

293 GARCÍA ESPADA, Antonio, *El imperio mongol* (CARLOS MARTÍNEZ SHAW)

299 PRECIOSO IZQUIERDO, Francisco, *Melchor Macanaz. La derrota de un «héroe». Poder político y movilidad familiar en la España Moderna* (DOMINGO BELTRÁN CORBALÁN)

303 RODRÍGUEZ HERNÁNDEZ, Antonio, Sánchez Belén, Juan Antonio y Arroyo Vozmediano, Julio (eds.), *Comercio, guerra y finanzas en una época en transición (siglos XVII-XVIII)* (AITOR DÍAZ PAREDES)

309 SANTIAGO FERNÁNDEZ, Javier de, *Política monetaria y moneda en el reinado de Carlos II* (JOSÉ MIGUEL LÓPEZ VILLALBA)